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Не  одно  поколение  моей  семьи  столкнулось  с

войнами. Мой прапрапрадед прапорщиком прошел I

мировую и Гражданскую войны и мечтал о том, что

никогда больше не столкнется с кровавым явлением,

иногда  возвышающим людей,  а  иногда  лишающим

их признаков человечности. Его внук, майор, служил

в 1970-х в ГДР, в г. Потсдаме, на границе, и отмечал

тяжелые последствия войны для немцев. Связующим

звеном между офицерами моей семьи стал отец этого

майора,  Михаил  Васильевич  Филимонов,  который  никогда  не  хотел  быть

профессиональным  военным,  но  по  которому  Великая  Отечественная  война

1941-45 гг., как и по всему народу нашей страны, прошлась кровавой плетью.

Я  знаю,  что  мой  прадед  очень  не  любил  вспоминать  войну,  а  тем  более

рассказывать о ней. Моя прабабушка собрала воедино и записала то, что ей в

разное время говорил муж о войне. Изучив эти записи, я излагаю их здесь.

Мой прадедушка, Михаил Васильевич Филимонов,  родился в ноябре 1924

года в Рязанской области. Окончив школу, он рвался, как и его сверстники, на

фронт. В армию прадеда взяли только 22 августа 1942 года, когда ему не было и

18 лет – желание совпало с необходимостью, не хватало бойцов для защиты

Родины.  Служил  сначала  в  городе  Выкса  Нижегородской  области,  где

призывники  его  возраста  построили  военный  городок,  там  же  обучался

артиллерийскому  искусству.  По  окончании  обучения  был  послан  в

Гороховецкие лагеря под г. Горьким на формирование. Суровые условия жизни

сплотили артиллерийский расчет, в который входил мой прадед, на трудности

старались не обращать внимания. В мае 1943 года его полк, входящий в 70-ю

противотанковую дивизию армии генерала К.К. Рокоссовского, был направлен

на фронт под г. Орёл. Там в это время готовился очередной удар по позициям

фашистских войск. Там же прошло боевое крещение бойца Филимонова.  Ни

авиабои, ни отдаленный гул боев, пока добирались до места, не шли ни в какое

сравнение с тем, что молодые ребята увидели и услышали под Орлом. Сначала



был страх, глухота от шума, а потом было не до этого. Не будешь сражаться –

не выживешь. Все делалось на автомате. Ели и спали урывками. Это потом, в

спокойной обстановке, к уже многое повидавшим молодым мужчинам пришло

понимание, что они делали великое дело.

Бои  в  районе  Курско-Орловской  дуги  были  очень  кровопролитные.  Мой

прадедушка  сражался  там  со  своим  расчетом  при  76-миллиметровом

противотанковом орудии (ЗиС-3) с 5 июля 1943 года. Многие погибли тогда

или были тяжело ранены (через 20 лет на встречу приехало из его полка только

15 человек). А 29 июля ранило и Михаила Васильевича, осколок вражеского

снаряда навылет пробил колено. Не было ни дня, ни ночи, только дым и свет от

огня  орудий.  Раненых  было  огромное  количество,  и  рядовой  Филимонов

дожидался помощи несколько часов, до глубокой ночи лежал прямо на земле,

сильно простыв в итоге. Затем госпитали; колено не сгибалось, плюс эмфизема

легких,  из-за  которой его  и комиссовали,  присвоив инвалидность  II группы.

Думали, что отправляют умирать. Курящему (а на фронте почти все курили)

юноше врач  так  и  сказал:  «Будешь курить –  до конца  года  не  протянешь».

Михаил  Васильевич  нашел  в  себе  силы  бросить  смертельную  привычку  и

прожить еще 49 лет, пока война все-таки не нагнала его и не забрала с собой. 

Мой  прадедушка  был  награжден  Орденом  Славы,  медалями.  В  канун  40-

летия нашей Победы ему был вручен орден Отечественной войны I степени.

Этот  рассказ  скуп  на  события,  но  именно из  большинства  таких  историй

складывалась  война,  сражения,  а  потом  и  победа.  Мой  прадед  не  хотел

вспоминать те дни, вновь и вновь переживать их, видимо, потому, что они были

очень тяжелыми. Он считал,  что надо не оглядываться назад,  а  сделать  так,

чтобы  в  дальнейшей  жизни  можно  было  только  строить,  помогать  соседям,

растить детей и внуков. Жить! В том числе и за тех, кто не вернулся с войны.

Да, я не знала своего прадеда - слишком поздно родилась, но я верю, что он

стал пусть маленькой, но важной частичкой Победы, без которой, возможно, не

было бы всех нас. Я помню Михаила Васильевича! И я горжусь тем, что моя

семья внесла свой вклад в мирную жизнь!  


